

## PARASHAH SHELAJ LEJA

lojanán bar Moreh

Esta parashat hace parte de la segunda sección en que está dividido el libro Bemidvar (Números) donde se narra los eventos acaecidos durante la travesía del desierto.

Comprende los capítulos 13 a 15 donde se registra,

- ✧ en primer lugar, el episodio de los “exploradores” (capítulos 13 y 14);
- ✧ en segundo lugar, Adonai determina mitzvot (mandamientos) en forma profética para cuando Israel estuviese en la tierra prometida (15:1 – 31);
- ✧ en tercer lugar, determina la gravedad de infringir el shabbat (15:32 – 36);
- ✧ y en cuarto lugar Adonai determina la mitzvah del tzitzit (15:37 y siguientes).

Precisamente en la segunda parte de esta parashah, en el capítulo 15, encontramos las tres mitzvot de esta parashah de la 385 a la 387.

Como en años anteriores tuvimos oportunidad de estudiar las dos primeras mitzvot, en esta ocasión entramos a estudiar la tercera mitzvah que es la 387 entre las 613. Dice así:

### **Prohibición de explorar tras el corazón y tras los ojos (Bemidbar 15:39).**

Veamos el texto sagrado:

לֹט וְהָיָה לָכֶם לְצִיצִית וּרְאִיתֶם אֹתוֹ וּזְכַרְתֶּם אֶת-כָּל-מִצְוֹת יְהוָה וַעֲשִׂיתֶם אֹתָם וְלֹא תִתּוּרוּ אַחֲרַי לְבַבְכֶם וְאַחֲרַי עֵינֵיכֶם אֲשֶׁר-אַתֶּם זֹנִים אַחֲרֵיהֶם:

**39 Vehaiah lajem letzitzit, uritem otó uzjartem et-kol-mitzvot IHWH vaasitem otam, veló taturu ajaré lebabjem veajaré enejem, asher-atem zonim ajarehem**

**39 Y será tzitzit para ustedes, para que lo vean y se acuerden de todos los mandamientos de YHWH y los cumplan, y no exploren tras de su corazón ni tras de sus ojos, en pos de los cuales ustedes se**

**corrompen.**

**וּרְאִיתֶם אֹתוֹ וּזְכַרְתֶּם... וְעָשִׂיתֶם אֹתָם (uritem otó uzjartem... vaasitem otam)  
*Lo vean y se acuerden... y los cumplan***

Nótese la sucesión de estos tres verbos, que estarían sugiriendo que la finalidad última de esta mitzvah es despertar la memoria individual o colectiva del pueblo de Israel, para traducir nuestros sentimientos en hechos. A veces, tenemos necesidad de ver símbolos que estimulen o despierten nuestra memoria.

Los hijos y jóvenes de nuestra generación no tienen mucha oportunidad de percibir la belleza de la vida judía en sus hogares. Nos preocupa que llegue el día en que estos jóvenes no tengan nada que recordar, y por lo tanto nada para hacer en nombre del judaísmo. Es por ello que nuestro deber como padres debe ser "crear una memoria" en la mente de nuestros hijos, que sea una suerte de eslabón entre nosotros y el futuro de nuestro judaísmo.

De no ocurrir esto, la alternativa es simple: "...*Y no os desviéis en pos de vuestro corazón y en pos de vuestros ojos*". Los ojos y el corazón son los agentes que nos ayudan a desviarnos de la norma que hemos heredado. "El ojo ve y el corazón desea".

Por lo tanto, hay que ofrecerles símbolos nobles y significativos para que nuestros ojos transmitan bondad a nuestro corazón-mente. Por eso la Torah nos circunda con mitzvot, con una doble finalidad, para que podamos "defendernos" de un medio ambiente invasivo y opresor, y para que podamos elevar nuestros ojos y advertir "el color del cielo" con todo lo que ello significa simbólicamente.

**וּרְאִיתֶם אֹתוֹ (uritem otó) *Lo vean***

Por eso la noche no es el momento de llevar tzitzit, pues disminuye la visión, y no se ve tan fácilmente; sin embargo, un hombre ciego está obligado a llevarlo, porque, aunque él no puede verlo, otros pueden<sup>1</sup>.

---

<sup>1</sup> Maimónides. Misneh Ediot, c. 4. sect. 10. Hiljot Tzitzith, c. 3. sect. 7. Shuljan Aruj, p. 1. c. 17. 1. y 18. 1.

**וּזְכַרְתֶּם אֶת-כָּל-מִצְוֹת (uzjartem et-kol-mitzvot) y se acuerden de todos los mandamientos**

La *guematriá* o valor numérico de las letras en hebreo es un método interpretativo por medio del cual se derivan conceptos que no aparecen en el significado literal de una palabra. Cada letra representa un número, el cual, sumado al de las demás letras, da por resultado una cantidad determinada y ésta es asociada a su equivalente en otra palabra o concepto. Este método no sustituye a la interpretación textual, sino que la amplía; en la exégesis rabínica su uso es bastante difundido.

Pues bien, el valor numérico del vocablo צִיצִית (En su forma perfecta, es decir, escrito con todas las letras, no como aparece en este versículo, en que aparece en su forma defectiva צִיצָת) asciende a 600<sup>2</sup>, y añadiendo 8 por los ocho hilos y 5 por los cinco nudos de que cuenta, el total es de 613. Es por esta razón que el precepto de tzitzit especialmente alude a todos los mandamientos de la Torah.

Así pues el Eterno nos ha dejado los tzitzit como una señal pedagógica que nos recuerde sus mandamientos. Es exactamente la misma metodología pedagógica con que nos dio la costumbre durante los siete días de Pesaj de no comer pan leudado: *Por los siete días se comerán los panes sin levadura, y no se verá contigo nada leudado, ni levadura, en todo tu territorio. Y lo contarás en aquel día a tu hijo, diciendo: Se hace esto con motivo de lo que IHWH hizo conmigo cuando me sacó de Egipto. Y te será como una señal sobre tu mano, y como un memorial delante de tus ojos, para que la ley de IHWH esté en tu boca; por cuanto con mano fuerte te sacó IHWH de Egipto (Shemot 13:7-9).*

Es también una aplicación más de la metodología pedagógica de los tefilin y de la mezuzah: *Por tanto, pondréis estas mis palabras en vuestro corazón y en vuestra alma, y las ataréis por señal en vuestra mano, y serán por frontales entre vuestros ojos. Y las enseñaréis á vuestros hijos, hablando de ellas, ora sentado en tu casa, ó andando por el camino, cuando te acuestes, y cuando te levantes: Y las escribirás en los postes de tu casa, y en tus portadas (Debarim 11:18-20).*

**וְלֹא תִתְּוּרוּ אַחֲרַי לְבַבְכֶּם (veló taturu ajaré lebabjem) y no exploren tras de**

<sup>2</sup> El desglose de la palabra misma es así: ט = 400; י = 10; צ = 90; י = 10; ו צ = 90 = 600.

## **su corazón**

El verbo תָּתוּרוּ (taturu) está relacionado con el de la frase: "...de explorar [מִתוּר] mitur] *la tierra*."<sup>3</sup> En otras palabras, esta mitzvah está relacionada con el pasaje de los espías de Bemidbar capítulo 13. La mitzvah es un mandamiento que se da para que nuestro pueblo no vuelva a cometer el error de los diez espías o exploradores que solo se guiaron por sus ojos y corazones respecto a la conquista de la tierra prometida.

El corazón y los ojos son los "espías" del cuerpo y actúan como intermediarios de él para que éste cometa las transgresiones<sup>4</sup>. El proceso mediante el cual esto ocurre es el siguiente: el ojo mira algo prohibido, el corazón lo desea y, finalmente, el cuerpo va y comete la transgresión.

La intención de la mitzvah es entonces para recordarnos que somos un pueblo peculiar. Aunque no faltará quien considere los tzitzit un adorno para alimentar su orgullo espiritual, no fueron diseñados para el corte y adorno de las ropas, sino para levantar nuestras mentes puras al recordar los mandamientos. Con este propósito de la mitzvah concuerdan las palabras de Kefa cuando dice: *Amados, ésta es la segunda carta que os escribo, y en ambas despierto con exhortación vuestro limpio entendimiento, para que tengáis memoria de las palabras que antes han sido dichas por los santos profetas, y del mandamiento del Señor y Salvador dado por vuestros shelije* (2Kefa 3:1-2)

Nada es más contrario al honor del Eterno e incluso para nuestro propio bien que caminar en los caminos del corazón y a la luz de nuestros ojos, porque *la intención del corazón del hombre es mala desde su juventud* (Gen 8:21) y porque *los deseos de los ojos no proviene del Padre, sino del mundo* (1 lojanán 2:16).

No se puede ir tras de lo que nos muestren nuestros ojos y nos incite la imaginación de nuestro corazón. Job bien decía que estaba dispuesto para que el Eterno lo examinara: *Si mis pasos se apartaron del camino, Y si mi corazón se fue tras mis ojos, Y si algo se apegó á mis manos* (Iob 31:7)

---

<sup>3</sup> Bemidbar 13:25. La raíz de ambos verbos es תוּר.

<sup>4</sup> *Tanjumá* 15.

También la sabiduría de Proverbios nos recuerda: *El que confía en su corazón es necio; Mas el que camina en sabiduría, será salvo* (Mishle 28:26). Quisiera terminar con estas palabras de Iejezqel 6:9: *Y los que de vosotros escaparen se acordarán de mí entre las naciones en las cuales serán cautivos; porque yo me quebranté a causa de su corazón fornicario que se apartó de mí, y a causa de sus ojos que fornicaron tras sus ídolos; y se avergonzarán de sí mismos, a causa de los males que hicieron en todas sus abominaciones.*